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Формирование покрытий из газовой фазы на поверхности углеродных волокон является эффек-

тивным методом управления их поверхностными и сорбционными свойствами. Цель работы — изу-

чить влияние тонких полимерных покрытий, наносимых из газовой фазы на углеродные сорбенты, на 

их удельную поверхность и объем пор.  

Углеродный волокнистый материал АУТ-М модифицировали в низкотемпературной плазме 

тлеющего разряда в среде тетрафторэтилена и методом газофазной полимеризации пара-

ксилилена. Методом низкотемпературной адсорбции азота на анализаторе «NovaWin2» провели 

исследования удельной поверхности и пористой структуры сорбента до и после модифицирова-

ния. Изотермы адсорбции-десорбции азота фиксировали в интервале относительных давлений 

p/p0 = 0,0–1,0 при температуре 77 К.  

Результаты экспериментов показали, что после нанесения фторполимерного покрытия в среде 

ТФЭ удельная площадь поверхности сорбента незначительно снижается по сравнению с исходным 

образцом, вероятно, за счет частичной закупорки микропор. Радиус мезопор не меняется, но их объ-

ем и удельная поверхность увеличивается. Это свидетельствует о том, что в щели и поры среднего 

размера (мезопоры) активные компоненты газвой среды не проникают, и не образуют на их стенках 

покрытия. Установлено, что нанесение покрытия приводит к появлению новых мезопор. По-

видимому, покрытие осаждается внутри макропор, привносит дополнительную шероховатость в 

форму поверхности и способствует образованию дополнительных мезопор. Показана зависимость 

величины удельной поверхности и объема пор от типа покрытия. Поли-пара-ксилиленовое покрытие 

приводит к отмеченным эффектам в более выраженной форме, чем фтополимерное покрытие. 

Удельная площадь поверхности по методу BET сорбента снижается на 10%, а для микропор — на 

5%. Радиус мезопор, по-прежнему, не меняется, но их объем увеличивается на 60%. Снижение 

удельной поверхности микропор выражается в форме гистерезиса изотермы адсорбции-десорбции, 

которая не закрывается полностью, что свидетельствует о частичной закупорке микропор поли-

пара-ксилиленовым покрытием. 
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The formation of coatings from the gas phase on the surface of carbon fibers is an effective method of 

controlling their surface and sorption properties. The aim of the work is to study the effect of thin polymer 

coatings applied onto carbon sorbents from the gas phase on their specific surface area and pore volume.  

The carbon fiber material AUT-M was modified in a low-temperature glow discharge plasma in a tet-

rafluoroethylene medium and by the gas-phase polymerization of para-xylylene. The specific surface area 

and porous structure of the sorbent were studied by the method of low-temperature nitrogen adsorption on 

the NovaWin2 analyzer before and after modification. Nitrogen adsorption-desorption isotherms were fixed 

in the range of relative pressures p/p0 = 0.0–1.0 at a temperature of 77 K. 

The experimental results showed that the specific surface area of the sorbent after applying a fluoro-

polymer coating in a TFE medium decreases slightly compared to the original sample probably due to 

partial blockage of micropores. The radius of mesopores does not change but their volume and specific 

surface area increases. This indicates that the active components of the gaseous medium do not penetrate 

into the cracks and medium size pores (mesopores) and do not form coatings on their walls. It was found that 

the coating leads to the appearance of new mesopores. Probably, the coating is deposited inside the 

macropores, brings addi-tional roughness to the shape of the surface and contributes to the formation of 

additional mesopores. Poly-para-xylylene coating leads to the noted effects to a greater extent than a 

fluoropolymer coating. The specific surface area according to the BET sorbent method is reduced by 10% 

and by 5% for micropores. The meso-pores radius as before does not change. But their volume increases by 

60%. The decrease in the micropores specific surface area is expressed as the hysteresis form of the 

adsorption-desorption isotherm which does not completely close. This curve form indicates partial blockage 

of micropores by poly-para-xylylene coating.  

Keywords: carbon sorbent, low-temperature plasma, tetrafluoroethylene, coating, gas-phase polymerization, poly-
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